
 

 

Protokoll 15. ordentliche Hauptversammlung 

  
 

Datum :           02. März 2019 

Ort / Zeit :              Schweizerisches Nationalgestüt, Avenches, 11.30 Uhr 

Anwesend :          gemäss Präsenzliste: 43 Mitglieder, absolutes Mehr: 22 Stimmen 

Entschuldigt:  gemäss Liste der Entschuldigungen  

 
 

01.  Begrüssung und Feststellung der Beschlussfähigkeit                                                                                                                                                                 
Die Präsidentin Judith Wittwer eröffnet die Hauptversammlung um 11.30 Uhr. Die Präsenzliste 
wird in die Runde gegeben, sodass die Anwesenden Mitglieder gezählt werden können. Da kein 
französisch sprechendes Mitglied anwesend ist, wird die Versammlung in Schweizer-Deutsch 
geführt. 
Zu Beginn werden die Vereinsmitglieder, die an der SM-Western 2018 Prämien der Aktion 
«Fribi goes SM» gewonnen haben, gezeigt und somit noch einmal geehrt. 
Judith Wittwer weist darauf hin, dass noch weitere Vereinsmitglieder gestartet sind, jedoch nicht 
in die Prämienränge geritten sind. 
Die Präsidentin verliest die Liste der erhaltenen Entschuldigungen und ergänzt diese. 
Die Mitglieder wurden schriftlich und rechtzeitig zur heutigen Versammlung eingeladen. Die 
Präsidentin stellt fest, dass die Versammlung damit beschlussfähig ist. 
Als Stimmenzähler wird Daniel Schaller vorgeschlagen und mit Applaus gewählt. 
 

02.  Genehmigung der Traktandenliste 
Die Traktandenliste wird ohne Gegenstimme genehmigt. 
 

03.  Genehmigung des Protokolls der 14. ordentlichen Hauptversammlung 
Die Vorsitzende erklärt, dass das Protokoll auf der Homepage publiziert wurde. Sie erkundigt 
sich, ob das Protokoll verlesen werden müsse. Dies wird nicht gewünscht. Das Protokoll wird 
ohne Gegenstimme genehmigt und verdankt. 
 

04.  Jahresbericht der Präsidentin und dessen Abnahme 
Der Jahresbericht wurde auf der Homepage publiziert. Die Vizepräsidentin Katrina Ritter 

erkundigt sich, ob es Fragen zum Jahresbericht gibt, was nicht der Fall ist. Auf ein Vorlesen 

wird verzichtet. Der Jahresbericht wird ohne Gegenstimme genehmigt. 
  

05.  Jahresberichte der Ressortleiter 
Die Jahresberichte der Ressorts Sport, Freizeit und Kurse sowie der Jahresbericht für das 
Ressort Öffentlichkeitsarbeit wurden ebenfalls auf der Homepage publiziert. Die Vorsitzende 
erkundigt sich, ob Fragen bestünden oder ob gewünscht werde, dass diese Jahresberichte 
vorgelesen werden. Dies ist nicht der Fall. Die Jahresberichte werden ohne Gegenstimme 
angenommen. 
 

06.  Abnahme der Jahresrechnung 2018 
Die Kassierin Erika Schmid erläutert anhand der Erfolgsrechnung und der Bilanz die 
Jahresrechnung. Es ergab sich ein Gewinn von CHF 1'406.31, also besser als budgetiert. Zur 
Jahresrechnung gibt es keine Wortmeldungen. 



In Vertretung der Rechnungsrevisoren verliest Felix Stampfli den Revisorenbericht der 
Kassenrevision vom 31. Dezember 2018. Die Revisoren Felix Stampfli und Katrin Arneberg 
loben die sauber geführte Buchhaltung und beantragen der Versammlung, die Jahresrechnung 
zu genehmigen und die Kassierin sowie den Vorstand zu entlasten.  
 
Urs Sahli wirft ein, ob bei der Budget-Planung zukünftig keine Kurse/Vorträge mehr 
eingerechnet werden sollten. Schliesslich konnte im vergangenen Jahr kein einziger geplanter 
Kurs durchgeführt werden. 
Erika Schmid antwortet, dass es schwierig ist, den «richtigen Nerv» bei den Vereinsmitgliedern 
zu treffen, auch weil die Terminkalender während der Sommer-Saison sehr voll sind. FM-
Western möchte sich nicht entmutigen lassen und auch im Jahr 2019 versuchen Kurse 
durchzuführen. 
Die Präsidentin verweist auf das Traktandum der Agenda, wo diese Diskussion weitergeführt 
werden kann. 
Die Jahresrechnung und die Bilanz werden ohne Gegenstimme angenommen, unter 
gleichzeitiger Décharge-Erteilung an Vorstand und Kassier. 
Dem wird ohne Gegenstimme zugestimmt. 
 

07.  Festsetzung der Jahresbeiträge 
Der Vorstand beantragt, dass auch 2019 die Jahresbeiträge wie gehabt bei Fr. 100.- zu 
belassen. Die Versammlung stimmt einstimmig dafür. 
  

08.  Festsetzung der Eintrittsgebühr 
Der Vorstand beantragt, dass auch 2019 keine Eintrittsgebühren erhoben werden. Dem wird 
ohne Gegenstimme zugestimmt. 
 

09.  Budget 2019 
Erika Schmid erläutert das Budget 2019. Budgetiert ist ein Gleichgewicht von Einnahmen und 
Ausgaben in Anlehnung an die letztjährigen Zahlen. Per 31. Dezember 2018 hat FM-Western 
das Sponsoring vom Freiberger Western Showteam in Höhe von CHF 1‘000.- eingestellt.  
Neu ist eine Erhöhung der Spesen für den Vorstand eingeplant. Erika Schmid bittet die 
Mitglieder, dies zugunsten der Vorstandsmitglieder zu genehmigen. 
Das Budget wird von der Versammlung einstimmig für gut befunden. 
 

10.  Kompetenzsumme des Vorstandes 
Der Antrag des Vorstandes, die Kompetenzsumme auf Fr. 3'000.- zu belassen, wird von der 
Versammlung ohne Gegenstimme angenommen. 
Felix Stampfli fragt nach, ob die Kompetenzsumme für ein Ereignis zählt oder ob diese auf das 
Jahr verteilt werden müsse. Dies ist nicht ganz klar, die Vorsitzende 
 

11. Wahlen des Vorstandes 
Dieses Jahr ist kein Wahljahr. Wegen Abgang eines Vorstandsmitgliedes finden Neuwahlen 
statt. 
Vor den Wahlen findet die Ehrung der Vizepräsidentin Katrina Ritter statt. Sie demissioniert 
nach 4 Jahren im Vorstand und erhält als Abschiedsgeschenke ein FM-Western Hoodie mit 
dem goldenen Aufdruck „Merci“ und ein süsses Dessert aus Eiweiss- und Dekor-Masse. Katrina 
Ritter bedankt sich beim Vorstand für die schöne und kameradschaftliche Zusammenarbeit. 
 
Neu für den Vorstand stellt sich Nadine Weissmüller zur Wahl. Sie übernimmt das freiwerdende 
Ressort Freizeit und Kurse von Janine Harnisch und stellt sich der Versammlung kurz vor. 
Nadine Weissmüller wird mit einem grossen Applaus in den Vorstand aufgenommen. 
 
Als Vizepräsidentin wird Sandra Remund als Nachfolgerin von Katrina Ritter mit grossem 
Applaus ohne Gegenstimme gewählt. 



 

12. Jahresprogramm 2019 
Renate Trachsel stellt das Jahresprogramm vor, welches für alle ersichtlich auf der Leinwand 
projiziert wird. 
Für die BEA können wir mit 2-er Teams an der Mittagsrassenschau jeweils 10 Minuten 
Vorführung bestreiten. Wir benötigen noch Teilnehmer, die sich bei Renate Trachsel anmelden 
können. 
Unser Final während dem FM-National findet am Samstag, 14. September wie gehabt statt. 
Die SM-Western findet vom 06.-08. September 2019 in Dielsdorf statt. 
Nun kommt die Diskussion über die Durchführung der Kurse wieder hervor. Einige Mitglieder 
lassen verlauten, dass es für sie nicht reiche, wenn die Kurse lediglich auf der Homepage von 
FM-Western, der Facebookseite und im Westerner publiziert werden. Es wird ein Versand eines 
Newsletters gewünscht, sodass die Mitglieder die Kursdaten nicht mehr verpassen und sich bei 
Interesse anmelden können. 
Dieser Wunsch wird vom Vorstand auf Möglichkeit und Einfachheit geprüft und später im 
Protokoll ergänzt. 
 

13.  Anträge der Mitglieder / des Vorstandes 
 
Es sind beim Vorstand keine Anträge eingegangen. 
 

14.  Verschiedenes 
 

Die Präsidentin informiert die Anwesenden über die vorgenommenen Änderungen im 
Reglement von FM-Western: 
Die Disziplin Ranch-Trail wurde nun definitiv ins Reglement eingefügt. In der Aufzählung der 
Disziplinen, wie auch in Art. 32 für den Highpoint Champion. 
 
Da das Brevet und dessen Prüfung überarbeitet wird, gibt es im Moment die «Grundausbildung 
Pferd». Überall im Reglement, wo vom Brevet gesprochen wird, wurde dies nun entsprechend 
angepasst. 
Ebenso wurde die neue Impfregelung, die seit dem 01.01.2013 gilt (3 Grundimmunisierungen, 
statt 2), ergänzt. 
 
In Showmanship wurde der Eintrag der 90° Hinterhandwendung nach links entfernt – dies, weil 
dies gar nicht mehr verlangt wird. 
In Horsemanship wurde das Railwork als fakultativ, statt als Pflichtteil bezeichnet. 
 
Für den AWC vom 25. Mai 2019 werden noch Helfer sowie Speaker benötigt. Sandra Remund 
fragt die Runde, ob sich bereits jemand zur Verfügung stellen möchte. Janine Harnisch und 
Margrit Reber lassen verlauten, dass sie gerne wieder dabei sein werden. 
 
Erika Schmid informiert die Mitglieder, dass sie bereits an der Versammlung den 
Mitgliederbeitrag bezahlen können. Das überarbeitete Reglement sowie der Mitgliederausweis 
folgt dann per Post. Wer nicht an der Hauptversammlung in bar bezahlen möchte, wird eine 
Rechnung zusammen mit dem neuen Reglement und dem Mitgliederausweis per Post erhalten. 
 
Janine Harnisch fragt, wie weit die Übersetzung des Reglements ins Franzöische ist. Judith 
Witter teilt mit, dass die Zusage der SWRA vorhanden sei, dass wir auch unser Reglement von 
ihnen übersetzen lassen dürfen. Von der zuständigen Person, die die Übersetzung machen 
würde, wurde jedoch weder die SWRA noch FM-Western über den aktuellen Stand informiert. 
 
Der Verein hat einen Antrag an den SFV gestellt, dass nun auch die Disziplinen Ranch-Riding 
und Ranch-Trail zur Nachholung des Feldtestes (dem Herdebucheintrag) anerkennt werden 
sollen. Die definitive Zusage des SFV ist noch ausstehend. 



Felix Stampfli übernimmt das Wort und informiert als Präsident des Vereins Freiberger Western 
Showteam, was die weiteren Pläne des Showteams sind, nachdem das Sponsoring seitens FM-
Western eingestellt wurde. Er bedankt sich für die gute Zusammenarbeit mit einem Video der 
Vorstellung an der BEA 2018. 
 
Es folgt eine Wortmeldung zu den Kursen. Der Wunsch nach einem zentraleren Ort als 
beispielsweise Avenches wird gewünscht. Diese Anlage ist für Leute in der Region Zürich 
immer mit einem langen Anfahrtsweg verbunden. Judith Wittwer bedankt sich für den Einwand 
und informiert, dass es oft schwierig ist gute Anlagen zu finden, weil gerade in die Ostschweiz 
die Connections fehlen. Der Vorstand freut sich, wenn die Mitglieder einen Vorschlag für gute 
Anlagen bringen und nimmt diese gerne entgegen. 
 
Nachdem sich aus der Versammlungsmitte niemand mehr zu Wort meldet, beendet die 
Vorsitzende die Versammlung um 12.45 Uhr. 

 

15.  Ernennungen / Ehrungen 
Die Ehrung der High-Point und Reserve High-Point Champions vom Jahr 2018 wird von Erika 

Schmid und Sandra Remund durchgeführt. Katrina Ritter übernimmt das Fotografieren. 

Anschliessend sind alle Anwesenden zum Apéro eingeladen.  
Zudem weist die Präsidentin nochmals darauf hin, dass heute der Stationstest der Freiberger 
Hengste stattfindet und die grosse Festwirtschaft für weitere Verpflegung zur Verfügung steht.
  

 

 

Für das Protokoll: Renate Trachsel 


